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Внимание! Следующий номер газеты РБК выйдет 22 мая 2023 года
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КАК УСТРОЕНЫ И ДЛЯ ЧЕГО ПРИМЕНЯЮТСЯ НЕЙРОСЕТИ

Нейрообъятия 
для человечества

Нейросети С П О С О Б Н Ы  решать целый С П Е К Т Р  сложных З А Д А Ч 
в разных сферах науки и бизнеса — начиная от С О Р Т И Р О В К И 
изображений и заканчивая сложными В Ы Ч И С Л Е Н И Я М И .

МАРИЯ РЕШЕТНИКОВА

В последние годы нейрон-
ные сети прошли путь от про-
стых сортировщиков картинок 
на смартфонах до помощников 
в решении глобальных задач 
в науке. Современные нейро-
сети способны заменить или 
дополнить усилия человека 
во всех случаях, когда реше-
ние нужно принимать на осно-
ве предыдущего опыта. 

ЧТО ТАКОЕ НЕЙРОСЕТЬ
Нейросеть — это тип машин-
ного обучения, при котором 
компьютерная программа ими-
тирует работу человеческого 
мозга. Подобно тому как ней-
роны в мозге передают сигна-
лы друг другу, вычислительные 
элементы в нейросети обме-
ниваются информацией.

Идею нейронных сетей впер-
вые предложили исследовате-
ли из Чикагского университе-
та Уоррен Маккалоу и Уолтер 
Питтс в 1944 году. Первую об-
учаемую нейросеть в 1957 году 
продемонстрировал психолог 
Корнеллского университета 
Фрэнк Розенблатт. Она была 
примитивной (одноуровневой).

В 1980-х годах, когда появи-
лись более мощные компью-
теры для вычислений, иссле-
дователи смогли разработать 
нейросети с двумя и тремя 
уровнями обучения. 

Возрождение интереса 
к нейронным сетям и рево-
люция в глубоком обучении 
произошли в последние годы 
благодаря индустрии компью-
терных игр. Современные игры 
требуют сложных вычислений 
для обработки большого числа 
операций. В итоге производи-
тели начали выпускать гра-
фические процессоры (GPU), 
которые объединяют тысячи 
относительно простых вычис-
лительных ядер на одном чипе. 
Исследователи вскоре поняли, 
что архитектура графическо-
го процессора очень похожа 
на архитектуру нейросети.

Современные GPU позволи-
ли развивать «глубокое обуче-
ние» — повышать глубину слоев 
нейросети. Именно благодаря 
ему появились самообучаемые 
нейросети, которые не тре-

Классификация объектов. 
«Умные» камеры со встроен-
ными нейросетями способ-
ны идентифицировать людей 
на улицах города или в транс-
порте и выявлять нарушителей. 
Также технологию можно при-
менять для организации без-
опасной системы пропусков 
на предприятиях. Нейросе-
ти также применяют в медици-
не: они способны анализиро-
вать рентгеновские снимки 
и исследования биопсии для 
поиска раковых клеток. 

КАК ОБУЧАЮТ НЕЙРОСЕТИ
Стандартный процесс об-
учения нейросетей включает 
в себя следующие этапы.
• Отправка информации. 

Для старта обучения ней-
росети требуется выборка 
данных. Чем больше задач 
в итоге должна решать ней-
росеть, тем эта выборка 
должна быть больше. В про-
цессе обучения алгоритмы 
отвечают на поставленный 
вопрос с помощью формул 
и числовых коэффициентов.

• Преобразование информа-
ции. Когда входные ней-
роны нейросети получают 
выборку, то они преобразу-
ют ее и передают дальше. 
При этом содержание инфор-
мации превращается в число-
вые коэффициенты. Именно 
они решают, сколько будет 
«весить» каждый обучающий 
признак и т.д.

• Обработка информации. 
Каждому нейрону также при-
сваивается «вес», который 
показывает, насколько важны 
его ответы. Во время обуче-
ния «веса» автоматически 
меняются и балансируются.

• Получение результата. Ней-
росеть выдает набор формул 
и чисел, которые преобразу-
ются в ответ. При этом он не 
конкретный, а скорее веро-
ятностный. Например, если 
для изображения мужчи-
ны установлено значение 0, 
а женщины — 1, то результат 
0,67 будет означать «скорее 
всего, это женщина».
Само обучение бывает кон-

тролируемым и глубоким. 
В первом случае специалисты 
по работе с данными загру-
жают для обучения нейросети 
помеченные наборы данных, 
которые заранее содержат 
правильный ответ. В процесс 
обучения нейросеть накапли-
вает знания, а затем получает 
новые данные, чтобы постро-
ить уже свои предположения.

При глубоком обучении спе-
циалист по работе с данными 
предоставляет нейросети толь-
ко необработанные данные, 
а та самостоятельно извлекает 
функции и обучается независи-
мо. Если результат неудовле-
творительный, то цикл обуче-
ния повторяется снова, пока 
нейросеть не начнет давать 
корректные ответы.

ВЫЗОВЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ 
ПЕРЕД РАЗРАБОТЧИКАМИ
Алгоритмы, которые распозна-
ют образы или тексты, относят 
к узкоспециализированным. 
Однако перед исследователя-
ми стоит более серьезная за-

буют специальной настройки, 
а самостоятельно обрабатыва-
ют входящую информацию.

КАК РАБОТАЕТ НЕЙРОСЕТЬ
Каждая нейронная сеть состо-
ит из искусственных нейронов, 
которые имитируют работу 
человеческих. Это программ-
ные модули или узлы, которые 
взаимодействуют и обменива-
ются информацией для реше-
ния задачи. 

Базовая нейронная сеть со-
держит три слоя искусствен-
ных нейронов:
• входной — обрабатывает 

информацию извне, анали-
зирует или классифициру-
ет ее и передает на следую-
щий слой;

• скрытый (их может быть не-
сколько) — анализирует вы-
ходные данные предыдущего 
слоя, обрабатывает их и пе-
редает на следующий;

• выходной — выдает оконча-
тельный результат после об-
работки всех данных.
Глубокие нейронные сети от-

личаются тем, что искусствен-
ные нейроны в них связаны 
друг с другом, а каждой такой 
связи присваивается опреде-
ленный «вес», который отра-
жает ее значимость. Кроме 
того, связь между нейронами 
может быть «упреждающей». 
Это означает, что данные про-
ходят через них только в одном 
направлении. Такое происхо-
дит, если значение «веса» со-
единения ниже заданного. 

При обучении нейронной 
сети все ее «веса» изначально 
задаются случайными значе-
ниями. Обучающие данные по-

дача — создать общий, или уни-
версальный, искусственный 
интеллект (Artificial General 
Intellegence, AGI).

Некоторые группы иссле-
дователей занимаются раз-
работкой моделей глубоко-
го обучения, которые могут 
работать в многозадачном 
режиме. Они уже наблюдают 
значительный прогресс в мно-
гозадачном обучении (MTL). 
Так, исследователи из команды 
Google Brain Team и Универси-
тета Торонто представили до-
клад о MultiModel, архитектуре 
нейронной сети, основанной 
на успехе зрительных, языко-
вых и аудиосетей.

А британская компания 
DeepMind представила систе-
му искусственного интеллек-
та «общего назначения» под 
названием Gato, которую об-
учили выполнять 604 разных 
задания, в том числе добав-
лять подписи к изображени-
ям, участвовать в диалогах, 
складывать блоки с помо-
щью роборуки и играть в игры 
Atari. Gato обучили на приме-
рах миллиардов слов, изо-
бражений из реального мира 
и смоделированных сред. 
В DeepMind утверждают, что 
в 450 из 604 вышеупомянутых 
задач модель работает лучше, 
чем человек-эксперт.

«Ведущие исследователь-
ские центры в области ма-
шинного обучения в послед-
ние годы создают все более 
и более крупные нейронные 
языковые модели. Количество 
параметров самых больших 
монолитных нейросетей уже 
перевалило за 500 млрд и про-
должает расти. Это беспреце-
дентные в истории человече-
ства вычислительные проекты. 
Но прогресс заключает-
ся не только в создании все 
более огромных нейросетевых 
монстров, но и в совершен-
ствовании архитектур сетей 
и методов их обучения», — от-

мечает Сергей Марков, дирек-
тор Управления эксперимен-
тальных систем машинного 
обучения SberDevices.

До сих пор нет единого мне-
ния, что должен представлять 
собой общий искусственный 
интеллект. Одни считают, что 
эта система по своим интеллек-
туальным способностям дол-
жна быть как человек. Другие — 
что это технология, которая 
адаптируется к любым услови-
ям: если ее поместить в чело-
веческую среду, она станет как 
человек, если в кошачью — как 
кошка, в кольцо астероидов — 
она научится буксировать их на 
Землю и извлекать полезные 
ископаемые. Третьи полага-
ют, что AGI — просто некоторая 
технология, которая позволяет 
для любых задач быстро созда-
вать прикладные интеллекту-
альные решения.

Часть ученых считают, что 
для воспроизведения в AGI че-
ловеческого интеллекта нужно 
сперва выяснить, как этот ин-
теллект работает. Другие ис-
следователи уверены, что 
разбираться в тонкостях разум-
ного поведения и человеческо-
го мышления необязательно — 
достаточно понять их основные 
принципы и воспроизвести 
в компьютерных моделях без 
оглядки на нейрофизиологию.

При этом уже есть несколько 
гипотез относительно того, как 
создавать AGI. Первая заклю-
чается в том, что надо строить 
большие нейросети и объеди-
нять их друг с другом разны-
ми способами. Суть второй 
состоит в том, что нейросети 
в чистом виде — это тупиковое 
направление и нужны мате-
матические методы, основан-
ные на вероятностной логике. 
Сторонники третьей гипотезы 
полагают, что нужно сочетать 
и современные методы об-
учения глубоких нейросетей, 
и формальные математические 
методы. $

ИТ

О том, как интересно 
и полезно бывает 
ничего не знать

Когда только стали появляться 
первые новости о том, на что 
способен искусственный ин-
теллект, мне позвонил один 
из самых нервных редакторов 
РБК с вопросом: «Слушай, как 
думаешь, а скоро мы все оста-
немся без работы?» Очень по-
пулярный сейчас вопрос.

Я ему тогда бодрым голосом, 
конечно, сразу ответил, чтоб 
не переживал. Что жизнь бога-
че фантазии и тем более ком-
пьютерной программы, а зна-
чит, мы точно будем нужны. 
Еще что-то пошутил про то, как 
ни один искусственный интел-
лект, даже российский, работы 
у нас в РБК не выдержит.

Но на самом деле я не знал. 
И плохо представлял себе, 
до какой степени я ничего про 
это не знал. 

Мое первое сильное детское 
впечатление от высоких тех-
нологий — это кадр из филь-
ма с Арнольдом Шварценег-
гером, фантастики про Марс, 
где персонажи звонили друг 
другу по телефону с экраном 
и говорили по видео. Я помню, 
что тогда подумал: как же это 
классно, только жалко, что та-
кого никогда на моем веку, 
конечно, не будет. Сейчас 
я залез в интернет и вижу, что 
этот фильм сняли в 1990 году. 
То есть тогда я, серьезный 
первоклассник, был уверен, 
что никогда не позвоню по ви-
деосвязи.

Очень похоже, что с искус-
ственным интеллектом будет 
так же. То, что сейчас кажет-
ся невозможным, скоро ста-
нет частью нашей жизни. Или 
в случае с ИИ даже больше — 
просто жизнью.

Нейросети уже научились 
читать, писать, рисовать, го-
ворить, осваивают вождение 
автомобиля, нам помогают чат-
боты, нас развлекают «умные» 
колонки. Они уже допускают 
ошибки или, кто знает, наме-
ренные провокации. В случае 
с журналистикой это сгенери-
рованные скандальные интер-
вью, которых никто не давал, 
картинки, способные оскор-
бить сильнее, чем карикатури-
сты из Charlie Hebdo, коммен-
тарии, неприемлемые с точки 
зрения современной полит-
корректности. 

Эти ошибки или провокации 
еще сильнее приближают ис-
кусственный интеллект к че-
ловеческому. История жур-
налистики — это в том числе 
история ошибок и мистифика-
ций, в ней были и выдуманные 
от начала до конца интервью, 

ПЕТР КАНАЕВ,
главный редактор 

объединенной 
редакции РБК

такие же расследования, фо-
тографии, не имеющие отно-
шения к тому, что на них будто 
бы изображено.

Первое впечатление от по-
пытки обратиться к искус-
ственному интеллекту в журна-
листике у меня странное — как 
будто выходишь из комнаты 
в космос. Страшно, конечно. 
За два десятилетия в профес-
сии ты вроде научился уве-
ренно работать с информаци-
ей. Понимаешь, как собирать 
данные и что с ними дальше 
делать. Как, например, увидеть 
в унылой на первый взгляд ста-
тистике интересную новость. 
Оцениваешь свои ресурсы 
и горизонты: какой объем ра-
боты можешь потянуть, а какой 
объективно не можешь. 
И вдруг выясняется, что все 
эти горизонты улетели непо-
нятно куда. Что искусственный 
интеллект или уже способен, 
или будет способен лучше 
и быстрее работать с данны-
ми в колоссальных масшта-
бах. Это дает ему потрясаю-
щую возможность, которой 
нет у меня, — не предполагать, 
а знать. 

Значит ли это, что «челове-
ческой» журналистике конец? 
Я попробовал и уверен, что 
наоборот. Нейросети помогут 
нам, заваленным рутинной но-
востной повесткой, выбраться 
из нее — узнавать у собеседни-
ка во время интервью больше, 
чем он говорит, добывать экс-
клюзивы, писать тексты, к ко-
торым читателям захочется 
возвращаться. Искусственный 
интеллект дает нам возмож-
ность изобрести профессию 
заново. Этот номер газеты 
РБК мы сделали с помощью 
мультимодальной нейросети 
GigaChat* от «Сбера», которой 
мы предложили сделать сум-
маризацию основных текстов 
и дать определение ключевым 
фактам, а Kandinsky 2.1** нари-
совала иллюстрации. Это экс-
перимент и первая попытка. 
Будем продолжать.

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

Этот текст о том, что такое 
нейронная сеть. Это тип 
машинного обучения, при 
котором компьютерная про-
грамма имитирует работу 
человеческого мозга. Ней-
ронные сети прошли путь 
от простых сортировщиков 
картинок на смартфонах 
до помощников в решении 
глобальных задач в науке. 
Идея нейронных сетей была 
предложена в 1944 году. Пер-
вую обучаемую нейронную 
сеть продемонстрировали 
в 1957 году. Она была одно-
мерной.

Современные графические 
процессоры (GPU) позволяют 
разрабатывать нейронные 
сети, способные выполнять 
множество задач одновре-
менно. Например, нейронная 
сеть, обученная на большом 
наборе изображений, может 
автоматически распознавать 
лица на фотографиях. Сего-
дня нейронные сети исполь-

зуются во многих областях, 
включая медицину, финансы, 
производство, транспорт 
и многое другое. Они выпол-
няют множество различных 
задач, таких как классифика-
ция изображений, распозна-
вание речи, анализ текста, 
прогнозирование временных 
рядов и многое другое.

Создание общего искус-
ственного интеллекта (AGI) 
является сложной задачей, 
поскольку требует понима-
ния основных принципов 
работы человеческого мозга 
и разработки соответствую-
щего аппаратного и про-
граммного обеспечения. 
По мере продвижения иссле-
дований и разработок AGI 
становится все более веро-
ятным, что мы станем сви-
детелями рождения новой 
формы искусственного 
интеллекта.

Текст сгенерирован GigaChat

даются на нижний, или вход-
ной, слой. Затем они проходят 
через последующие слои, 
пока не достигают выходно-
го. Во время обучения «веса» 
и пороговые значения посто-
янно корректируются до тех 
пор, пока данные обучения 
не будут постоянно давать 
одинаковые результаты.

Эти «веса» помогают опре-
делить важность той или иной 
переменной во входных дан-
ных. При прохождении каждо-
го слоя входные данные умно-
жаются на их «веса», а затем 
суммируются. Если получив-
шееся значение выше задан-
ного порога, то нейрон акти-
вируется и передает данные 
на следующий уровень.

КАК ПРИМЕНЯЮТСЯ 
НЕЙРОСЕТИ
Нейронные сети широко ис-
пользуются в самых раз-
ных областях — от медици-
ны и до сферы развлечений. 
Они выполняют несколько ос-
новных типов задач.

Автоматическая генерация 
контента. Нейросети могут от-
вечать на вопросы, сочинять 
стихи, писать сценарии, ге-
нерировать картинки по тек-
стовому описанию, создавать 
музыку. 

Распознавание и обработка 
естественного языка. Нейро-
сети способны вести диалог, 
искать ошибки в коде и даже 
давать медицинские советы. 
А на базе нейросетей некото-
рых разработчиков можно со-
здавать многоязычных голо-
совых помощников и роботов 
для call-центров.

ЧТО ТАКОЕ GIGACHAT GigaChat — мультимодальная 
нейросеть «Сбера». Архитек-
тура сервиса основана на ней-
росетевом ансамбле модели 
NeONKA, включающей раз-
личные нейросетевые модели 
и метод supervised fi ne-tuning, 
reinforcement learning with 
human feedback. А включение 
в ансамбль модели Kandinsky 
2.1 дает нейросети навык 
создания изображений.

«Новая разработка «Сбера» 
является прорывной для всей 
большой вселенной россий-

ских технологий, — говорит 
Герман Греф, глава Сбер-
банка. — Более того, GigaChat 
уникален своей открыто-
стью архитектуры, в то время 
как мировые аналоги нашей 
модели придерживаются 
курса Closed AI. Важно, что 
GigaChat могут использовать 
не только массовые пользова-
тели, которые любят экспери-
ментировать с инновациями, 
но и студенты и даже исследо-
ватели для серьезных научных 
работ».

**  Создай 
изображение 
с Kandinsky 2.1

*  Закрытый канал 
GigaChat
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ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ТЕХНОЛОГИЙ В РОССИИ В 2023 ГОДУ

От дипфейков
до пиратства
ЛЮДМИЛА КЛЕЙМЕНОВА

ТРЕНДЫ НАПРАВЛЕНИЯ 
«ТЕХНОЛОГИИ»

• Генеративный ИИ
Массовое использование ге-

неративных моделей в скором 
времени приведет к появле-
нию новых перспективных на-
правлений их использования 
в различных сферах, например 
в бизнесе, искусстве и инду-
стрии развлечений.

• Дипфейки и виртуальные 
двойники
Метавселенные уже дали 

сильнейший толчок развитию 
технологий. В ближайшем бу-
дущем их влияние на иннова-
ции сложно будет переоценить. 
Сейчас пользователи присут-
ствуют в виртуальных про-
странствах в виде аватаров, 
которые пока далеки от реали-
стичности. По мнению авторов 
исследования, с помощью тех-
нологии дипфейков разработ-
чикам метавселенных удастся 
полностью воссоздать образы 
людей в виртуальном мире.

• Биометрическая 
идентификация
Биометрические данные (от-

печатки пальцев, цифровое 
изображение лица и т.д.) уже 
используются для получения 
государственных или финансо-
вых услуг. Например, чтобы по-
лучить загранпаспорт, необхо-
димо сдать отпечатки пальцев. 
Кроме того, биометрия нужна 
для дистанционной сдачи экза-
менов, удаленного получения 
электронной подписи, подклю-
чения eSIM или оплаты проез-
да в московском метро.

• Импортозамещение 
и помощь государства
Необходимость импортоза-

мещения привела к тому, что 
отечественный бизнес стал 
остро нуждаться в поддерж-
ке государства. Компаниям 

Инновации

Есть ли в условиях кризиса В О З М О Ж Н О С Т И  Д Л Я  Р А З В И Т И Я 
Т Е Х Н О Л О Г И Й  и каким в 2023 году станет отечественный 
рынок инноваций? Самое главное из исследования РАЭК, посвященного 
технологическим прогнозам Р А З В И Т И Я  Р У Н Е Т А ,  — 
в материале РБК.

предлагают льготные условия 
кредитования, для того чтобы 
они оперативно и с минималь-
ными издержками смогли вне-
дрить российские IT-решения. 
Государство также поддержи-
вает и вендоров: разработ-
чикам ПО предоставляются 
гранты для ускоренного вы-
вода на рынок новых продук-
тов. Эксперты надеются, что 
эти меры ускорят появление 
в стране цифровых сервисов, 
которые станут достойной за-
меной зарубежным решениям.

• Беспилотники
В 2022 году были приняты 

государственные стандарты 
в области применения ИИ на 
автомобильном транспорте. 
Они начали действовать в ян-
варе 2023 года. Стандарты 
разработаны в рамках пер-
спективной программы стан-
дартизации по приоритетному 
направлению «Искусствен-
ный интеллект» на период 
2021–2024 годов.

ТРЕНДЫ НАПРАВЛЕНИЯ 
«ЭКОНОМИКА»

• IT-компании концентри-
руют бизнес и сокращают 
расходы
В условиях геополитической 

неопределенности, по мне-
нию аналитиков, стоит ожидать 
дальнейших шагов по опти-
мизации бизнеса со стороны 
IT-компаний. При этом, скорее 
всего, появятся новые проекты 
как внутри страны, так и в дру-
жественных странах.

• Переориентация на рынки 
дружественных стран
По мнению авторов иссле-

дования, российские реше-
ния и сервисы обладают высо-
ким экспортным потенциалом. 
Благодаря государственной 
поддержке российских разра-
ботчиков появляется больше 
возможностей для зарубежной 
экспансии. К тому же перспек-
тива выйти на рынки друже-
ственных стран стимулирует 

компании совершенствовать 
свои продукты и решения.

Экосистемная модель бизне-
са эффективна не только для 
самих компаний (это помога-
ет диверсифицировать риски), 
но и для пользователей (полу-
чение разнообразных услуг 
в «одном окне»). Кроме того, 
платформы помогают разви-
тию малого и среднего биз-
неса: сотрудничество с ними 
позволяет сократить издержки 
на ведение бизнеса и откры-
вает доступ к новым рынкам 
и категориям покупателей. 
Платформенная экономи-
ка «выстрелила» в 2020 году 
с началом пандемии и за это 
время показала свою эффек-
тивность. Так что в ближайшие 
годы ее роль в качестве одного 
из основных драйверов эконо-
мического роста будет только 
увеличиваться.

• Нехватка «железа» 
как ограничитель роста
Нехватка оборудования 

и комплектующих — один 
из основных факторов, кото-
рый будет оказывать негатив-
ное влияние на рост IT-отрас-
ли наравне с экономическим 
общим спадом и санкционным 
давлением.

• Информационная 
безопасность
В 2022 году многие зару-

бежные игроки в области ин-
формационной безопасно-
сти покинули российский 
рынок. Поэтому в ближайшее 
время ожидается рост количе-
ства отечественных решений. 
Кроме того, с 2025 года госу-
дарственным органам будет 
запрещено использовать сред-
ства защиты из недружествен-
ных стран.

ТРЕНДЫ НАПРАВЛЕНИЯ 
«ГОСУДАРСТВО»

• Государство — 
главный инвестор
В последние годы программы 

импортозамещения и развития 

российского ПО активно суб-
сидировались государством. 
После введения санкций были 
приняты дополнительные меры 
по поддержке развития отече-
ственных решений.

• Государственные 
технологии
Отечественная сфера Гос-

теха активно развивается. На-
пример, Россия заняла 10-е 
место в рейтинге цифровиза-
ции госуправления GovTech 
Maturity Index 2022 Всемир-
ного банка, а также регу-
лярно входит в число стран 
с высоким уровнем цифрови-
зации государства, по данным 
E-Government Survey ООН.

• Государственные 
данные
В мае 2022 года Минцифры 

РФ сообщило о старте про-
екта по созданию националь-
ного озера данных. Проект 
под названием «Госдата.хаб» 
будет содержать обезличен-
ные данные, которыми смогут 
пользоваться не только госу-
дарственные органы, но и ком-
пании для решения бизнес-за-
дач. Для этого будет создан 
публичный контур НСУД (На-
циональная система управле-
ния данными) — датамаркет. 
В тестовом режиме проект за-
пустят в текущем году.

• Новый взгляд 
на цифровые 
финансовые активы
Цифровые финансовые ак-

тивы — это цифровые права, 
выпуск, учет и обращение ко-
торых возможны только путем 
внесения (изменения) записей 
в информационную систему 
на основе блокчейна. Геопо-
литическая ситуация заста-
вила государство по-новому 
взглянуть на ЦФО. В услови-
ях санкционных ограничений 
на трансграничные платежи 
цифровые финансовые акти-
вы могут быть использованы 
для оплаты за товары, работу, 
услуги, интеллектуальную дея-
тельность и т.д.

В условиях санкционного дав-
ления и необходимости созда-
ния отечественных IT-решений 
в рамках импортозамещения 
вопрос подготовки специали-
стов для IT-отрасли становит-
ся одной из главных задач го-
сударства. Кроме того, власти 
хотят обеспечить айтишникам 
и программистам комфортные 
условия для работы в стране.

ТРЕНДЫ 
НАПРАВЛЕНИЯ 
«ОБЩЕСТВО»

• Самозанятые
Во время экономическо-

го кризиса выросло значение 

самозанятости. Этот формат 
занятости позволяет быстро 
приступить к работе, обеспе-
чивая при этом необходимую 
гибкость в выборе графика 
или локации. Кроме того, это 
хороший инструмент для под-
держки сотрудников в период 
вынужденного простоя, поис-
ка новой работы или времен-
ного снижения дохода на ос-
новном месте работы.

• Пиратство
По мнению авторов иссле-

дования, объемы нелегального 
контента будут расти. Надежды 
отрасли на защиту российско-
го контента связаны с «Анти-
пиратским меморандумом», 
действие которого в 2022 году 
было продлено. Однако дей-
ствие меморандума распро-
страняется только на видео- 
и аудиоконтент. Под него 
не подпадает, например, игро-
вой контент или электронные 
книги. Также частично решить 
проблему призвано изменение 
порядка расчетов по лицензи-
онным договорам с зарубеж-
ными правообладателями.

• Шопинг перетекает 
на маркетплейсы
С начала 2022 года огром-

ное количество брендов ушло 
из России. Открытие прямых 
продаж ушедших компаний 

в ближайшее время не ожида-
ется. Тем не менее эти брен-
ды могут появиться на маркет-
плейсах. Крупнейшие из них 
продолжат концентрировать 
аудиторию за счет своей узна-
ваемости и способности пред-
ложить лучшие условия как по-
ставщикам, так и покупателям.

• Утечки персональных 
данных
Аналитики прогнозируют, 

что утечек данных и хакерских 
атак на компании не будет 
становиться меньше. Как пра-
вило, мошенники «охотятся» 
за данными. В основную «зону 
риска» входят персональные 
данные, учетные данные, ме-
дицинская информация, дан-
ные платежных карт.

• Импортозамещение 
или лазейки для ино-
странных сервисов
Лазеек для доступа к зару-

бежным сервисам будет по-
являться все больше. Однако, 
пользуясь ими, не стоит забы-
вать о безопасности. Особен-

но это касается использования 
посредников — спрос на подоб-
ные услуги неизбежно привле-
кает внимание мошенников, по-
этому необходимо внимательно 
подходить к выбору.

НАПРАВЛЕНИЕ 
«ОТРАСЛЬ»
Эксперты выделили компа-
нии, которые будут определять 
развитие интернет-экономики 
в 2023 году: «Сбер», «Яндекс», 
VK, «Авито», Telegram, маркет-
плейсы. $

Иллюстрация: сгенерирована Kandinsky 2.1

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

Этот текст является опи-
санием технологических 
трендов и возможностей, 
которые будут влиять на раз-
витие российского интернета 
в 2023 году. Ожидается, что 
технологии продолжат изме-
нять ландшафт российского 
интернета, включая разви-
тие искусственного интел-
лекта, блокчейна, биотехноло-
гий и других областей. Рынок 
инноваций останется клю-
чевым направлением разви-
тия российского интернета, 
так как инновации будут 
необходимы для улучше-
ния качества жизни людей 
и развития новых отраслей 

экономики. Массовое исполь-
зование генеративных моде-
лей в ближайшем будущем 
приведет к появлению новых 
перспективных направлений 
их использования в различ-
ных сферах, таких как бизнес, 
искусство и индустрия развле-
чений. Дипфейки и виртуаль-
ные двойники могут изменить 
способ взаимодействия людей 
с виртуальным миром. Био-
метрическая идентификация 
может быть использована для 
получения государственных 
услуг и банковских операций. 
Необходимость импортоза-
мещения привела к тому, что 
российский бизнес стал более 

активно искать поддержку 
государства. Компании пред-
лагают льготы для ускорения 
внедрения российских IT-ре-
шений. Эксперты надеются, 
что эти меры помогут уско-
рить появление новых цифро-
вых сервисов, которые станут 
альтернативой зарубежным 
решениям. В 2022 году пра-
вительство приняло госу-
дарственную программу 
по развитию искусственного 
интеллекта. «Сбер» является 
центром компетенции феде-
рального проекта ИИ.

Текст сгенерирован GigaChat

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
СОБОЙ РАЭК

Российская ассоциация 
электронных коммуни-
каций (РАЭК) — неком-
мерческая организация, 
занимающаяся разви-
тием интернет-отрасли 
в России. Она была создана 
в 2002 году и на сегодня-
шний день является одной 
из крупнейших ассоциаций, 
представляющих интересы 
участников российского 
сегмента интернета.
Основные задачи РАЭК: 
• поддержка развития 

и продвижения россий-
ского сегмента интернета; 

• защита интересов участ-
ников рынка в части регу-
лирования и защиты прав 
потребителей; 

• содействие развитию 
отрасли информационных 
технологий в России; 

• проведение анализа 
состояния и тенденций 
развития интернет-от-
расли в России и за ее 
пределами.

Текст сгенерирован GigaChat

ОСНОВНЫЕ ВЕХИ РУНЕТА 

Рунет был создан в 1990 году, когда СССР запустил пер-
вый сайт в интернете — Советский национальный сервер. 
В 1991 году был зарегистрирован домен.RU и началась актив-
ная работа по созданию национальных доменов для других 
стран. В 1990-х годах Россия стала одним из лидеров в обла-
сти информационных технологий. В это время также начал 
развиваться и русскоязычный сектор интернета, который 
стал важным элементом глобальной Сети. Сегодня Рунет 
продолжает расти и развиваться и является одной из круп-
нейших интернет-индустрий в мире. Количество пользова-
телей интернета в России превышает более 80 млн человек, 
а русский язык является одним из самых распространенных 
языков в интернете.  

1990 год Создание Советского национального сервера 
1991 год Регистрация домена.RU 
1993 год Принятие закона «О национальной компьютеризиро-

ванной сети России» 
1994 год Начало работы первых поисковых систем
1995 год Появление социальных сетей
1997 год Создание национальной поисковой системы Nigma 
2003 год Создание национальной поисковой системы 

«Яндекс» 
2012 год Введение национальной поисковой системы 

«Спутник»

Текст сгенерирован GigaChat
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КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ У ОТЕЧЕСТВЕННОГО EDTECH-РЫНКА

Быстрее, бюджетнее, 
практичнее
Не успев до конца оправиться от П А Н Д Е М И И ,  российский 
E D T E C H - Р Ы Н О К  столкнулся с новыми В Ы З О В А М И ,  но смог 
адаптироваться и даже П Е Р Е С Т Р О И Т Ь С Я .  Как EdTech-компании 
оценили 2022 год и чего ожидают от 2023-го — в материале РБК.

АНДРЕЙ АБРАМОВ

ЧТО ПРОИСХОДИЛО 
С ИНДУСТРИЕЙ 
В 2022 ГОДУ
Эксперты фонда «Сколково» 
прогнозируют падение объема 
EdTech-рынка в пределах 20% 
по итогам 2022 года относи-
тельно показателей 2021-го.

По сравнению с четвер-
тым кварталом 2021 года сум-
марная выручка действую-
щих в этой сфере ста ведущих 
компаний в первом кварта-
ле 2022 года упала более чем 
на 13%. А темпы роста снизи-
лись относительно средне-
го за 2021 год (70%) пример-
но до 50%.

На это повлияли: 
• снижение покупательной 

способности;

• усиление зарегулированно-
сти отрасли;

• снижение инвестиционных 
и кредитных возможностей; 

• неопределенность и тревож-
ность аудитории.  

ИТОГИ ГОДА

Александр Ларьяновский, 
управляющий партнер 
компании Skyeng 

«Взрослые пользователи на-
много сильнее реагировали 
на внешние события. В сентя-
бре, после объявления частич-
ной мобилизации, мы столк-
нулись с довольно большим 
количеством отмен и перено-
сов занятий среди текущих 
учеников — людям временно 
стало не до учебы. 

Обучение школьным пред-
метам осталось востребован-
ным, несмотря на изменения 

Самые популярные про-
фессии по приросту заявок 
на обучение — java-разработ-
чик (+150%), QA-тестировщик 
(+50%) и python-разработчик 
(+48%). Резкий рост интереса 
к обучению связан с тем, что 
абитуриенты видят перспекти-
вы профессии: рынок ориенти-
рован на соискателя, стабиль-
ная высокая заработная плата, 
возможности карьерного 
роста и удаленная работа.

Предварительно по итогам 
года мы видим рост спро-
са на занятия для детей 
в Skysmart почти в два раза 
по сравнению с 2021 годом, 
в основном по программиро-
ванию (28%) и курсам под-
готовки к ОГЭ (43%) и ЕГЭ 
(15%) по разным школьным 
предметам». 

Мария Смолянова, 
СЕО онлайн-платформы развития 
речи у детей Novator 

«Год выдался сложным. Мы за-
были о долгосрочном плани-
ровании: весной 2022-го зага-
дывали максимум на неделю 
вперед, а иногда вносили кор-
ректировки каждые один-два 
часа. Соответственно, вы-
росла потребность в умении 
быстро и дешево проверять 
гипотезы. 

Настоящим вызовом стало 
привлечение инвестиций. Ин-
весторы стали намного акку-
ратнее вкладываться в рос-
сийские компании и остро 
реагировали на любые изме-
нения рынка. В итоге даже 
первичные переговоры могли 
длиться месяцами, обрывать-
ся, а затем заканчиваться 
ничем.

Пользователи же переключи-
ли внимание на обеспечение 
безопасности. В этом плане 
нам повезло с нишей: даже 
в кризисные моменты роди-
тели в последнюю очередь 
экономят на обучении детей. 
Спрос дважды падал на корот-
кий срок, но восстановился. 

А еще в 2022 году мы научи-
лись быстро сокращать не-
оправданные расходы. Это хо-
роший способ получить опыт 
ведения бизнеса без излиш-
ков — ничего страшного в этом 
нет, ведь в будущем их можно 
будет легко вернуть». 

Виталий Алтухов, 
сооснователь, директор 
по разработке и исследованиям 
в «Профилум» 

«В прошлом году мы увиде-
ли, что в ситуации обществен-
ных и экономических колеба-

ний сохраняется стабильный 
спрос на hard skills. Это ло-
гично, ведь так появляется 
возможность быстро моне-
тизировать профессиональ-
ные навыки. При этом заметно 
снижение спроса в сегменте 
бизнес-образования. Клиен-
ты рассматривают образова-
тельные проекты скорее как 
краткосрочную модель раз-
вития для быстрого приме-
нения навыков на практике, 
а не как часть долгосрочной 
стратегии.

Обострился спрос на ка-
стомизацию образовательных 
треков. Эта особенность про-
слеживается еще с 2021 года, 
но сейчас стала одной из клю-
чевых. Людям хочется разви-
ваться с опорой на свои та-
ланты и возможности. Главным 
трендом 2022 года в профдиа-
гностике можно назвать имен-
но талантоцентричность».

Марианна Снигирева,
генеральный директор «Нетологии»
«В 2022 году запрос на до-
полнительное образование 
сильно изменился. В первую 
очередь в «Нетологии» вырос 
спрос на курсы направлений 
программирования, аналитики 
и дизайна. Это программы, ко-
торые помогают кардинально 
сменить профессию и прийти 
в востребованную сферу IT.

У студентов появилась по-
требность в переобучении 
за более короткий срок и раз-
витие определенных навыков. 
Если раньше большим спро-
сом пользовались комплекс-
ные программы переобучения 
длительностью больше одного 
года, то теперь люди прихо-
дят получить навыки быстро, 
чтобы их можно было сразу 
же применять на практике. 

Поменялась и общая цель 
студентов в переобучении. 
До 2022 года студенты в ос-
новном приходили учиться, 
чтобы развиваться в текущей 
профессии. В 2022 году цель 
переобучения и трудоустрой-
ства по новой профессии 
вышла на первое место».

Александр Киселев, 
CEO и основатель школы 
IT-профессий Rebotica 

«В 2022 году уделяли большое 
внимание IT на всех уровнях. 
Государство запустило про-
ект «Цифровые профессии», 
айтишникам обещают приви-
легии — все это формирует 
повышенный интерес и рост 
спроса. Для всех EdTech-про-
ектов это хорошо..“

При этом рост сконцен-
трирован по большей мере 
в детском сегменте. Толь-
ко в рамках нашей компании 
за последние полтора года 
здесь мы смогли вырасти 
в 40 раз по выручке. Я объ-
ясняю это многими фактора-
ми, среди которых неготов-
ность родителей отказываться 
от развития своих детей. 

Вырос и интерес к работе. 
В период потрясений мы уви-
дели шквал заявок на работу 
педагогом — многих IT-специа-
листов привлекает удаленный 
формат. То есть в найме про-
блем нет».

ПРОГНОЗЫ НА 2023 ГОД

Александр Ларьяновский, 
управляющий партнер 
компании Skyeng 

«В 2023 году не ждем инвести-
ций, а рассчитываем разви-
ваться только на собственные 
деньги. Мы не прогнозируем 
крупных запусков, а сконцен-
трируемся на максимизации 
рентабельности, улучшении 
процессов внутри, укрепле-
нии и развитии эффективной 
структуры компании».

Илья Паршин, 
генеральный директор 
образовательной 
онлайн-платформы «Учи.ру» 

«Сервисы «Учи.ру» относят-
ся к дополнительному школь-
ному образованию, мы рабо-
таем в невысоком ценовом 
сегменте. По нашим данным, 
этот сегмент EdTech-рынка 
будет показывать стабильный 
рост и в 2023 году, несмотря 
на сложное и непредсказуе-
мое время». 

Мария Смолянова, 
СЕО онлайн-платформы 
развития речи у детей Novator 

«В прогнозах лучше быть ак-
куратными. Вероятно, рынок 
EdTech продолжит свой рост, 
особенно в сфере детского 
образования, — определенная 
доля русскоязычных людей по-
кинула страну, а потребность 
в обучении детей осталась. 
А тем, кто по-прежнему в стра-
не, хочется дать детям лучшие 
возможности.

При этом рост продолжат 
именно проекты в узкоспециа-
лизированных нишах — чтобы 
давать хороший результат, 
нужно отлично разбирать-
ся в методологии продук-
та и вкладывать как можно 
больше усилий в улучшение 
и развитие, а не распыляться 
на расширение продуктовой 
линейки в погоне за клиен-
том. К тому же клиенты ста-
новятся все более разбор-

чивыми в качестве продукта 
и ориентируется на резуль-
тат. Если обещанный результат 
не достигается, они не стесня-
ются высказываться. 

Главный инсайт 2022 года: 
мы не знаем, с какими эко-
номическими обстоятель-
ствами столкнемся в этом 
году, поэтому лучше наде-
яться на себя. Инвестиции, 
эфемерные возможности 
новых рынков — это потен-
циальное будущее, которое 
может реализоваться, а может 
и нет. А стабильность дости-
гается четко выстроенными 
бизнес-процессами, посто-
янными улучшениями и сохра-
нением helicopter view». 

Виталий Алтухов, 
сооснователь, директор 
по разработке и исследованиям 
в «Профилум» 

«Мы ожидаем смену курса иг-
роков EdTech-рынка на более 
доступные, бюджетные об-
разовательные инициативы, 
направленные на быструю 
монетизацию полученных зна-
ний. Особенно в сфере ДПО 
и цифровых специальностей, 
включая IT. Вероятно, по-
явятся интересные решения 
в b2g-сегменте». 

Наталья Журавлева, 
директор центра индустрии 
образования Сбербанка

«В прошлом году объем рынка 
дополнительного образования 
вырос на 27,3% по сравнению 
с 2021 годом и составил около 
130 млрд рублей. В сегменте 
бизнес-образования активно 
развивались механики, вклю-
чающие персональных траек-
торий обучения, — эффектив-
ный инструмент для компаний, 
которые хотят повысить квали-
фикацию сотрудников и разви-
вать и знания и мягкие навыки. 

Как уже показывает аналити-
ка, по итогам 2023 года рынок 
дополнительного профессио-
нального образование может 
вырасти на 10–30%. Одна 
из ключевых тенденций — вы-
сокий запрос пользователей 
на короткие образовательные 
курсы, помогающие освоить 
новую профессию. Формат он-
лайн-наставничества будет на-
бирать популярность и в этом 
году, так как прямая комму-
никация с менторами дает 

возможность разобрать кон-
кретный рабочий кейс и мо-
ментально применить новые 
навыки.  Сейчас увеличива-
ется спрос на специалистов 
с опытом, в том числе в гума-
нитарных сферах — они могут 
научить нейросети работать 
с источниками и верифициро-
вать данные. Совсем недавно 
«Сбер» запустил собственную 
мультимодальную нейросеть 
GigaChat, которая будет ин-
тегрирована во все образо-
вательные продукты «Сбера», 
в том числе в образовательную 
платформу Edutoria.  

Детский сегмент также пока-
зывает положительную дина-
мику, программы дополнитель-
ного образования являются 
эффективными инструмента-
ми раскрытия потенциала ре-
бенка. У онлайн-университета 
творческих профессий «Муза» 
запускаются детские обра-
зовательные программы, где 
школьники смогут попробовать 
себя в разных направлениях 
творчества: освоить графиче-
ский дизайн, сделать первые 
шаги в живописи, научиться иг-
рать на гитаре, создавать NFT 
и мультимедийные произведе-
ния искусства с помощью AR- 
и VR-технологий». $

Образование

С ЧЕГО НАЧИНАЛСЯ СЕГМЕНТ

Пионерами отрасли EdTech являются такие компании, как 
Coursera, Udemy, edX, Khan Academy, и другие. Они создали 
платформы для обучения студентов и преподавателей, 
а также предоставили доступ к большому количеству курсов 
по различным темам.

Лидерами EdTech сегодня являются такие компании, как 
Google, Amazon, Microsoft, Apple, «Сбер» и другие крупные тех-
нологические гиганты. Они инвестируют значительные сред-
ства в развитие этой сферы и предоставляют своим клиен-
там широкий спектр цифровых образовательных ресурсов.

Текст сгенерирован GigaChat

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

Согласно прогнозам экс-
пертов фонда «Сколково», 
объем рынка EdTech в Рос-
сии в 2022 году может упасть 
на 20% по сравнению с пока-
зателями 2021 года. Одной 
из основных причин такого 
прогноза является ухудше-
ние экономической ситуа-
ции в стране. Также эксперты 
отмечают, что снижение инве-
стиционных и кредитных воз-
можностей негативно влияет 
на отрасль EdTech в целом.

В тексте описываются 
изменения в спросе на пере-
обучение и его цели. Потре-
битель стремится сократить 

сроки обучения и раз-
вить конкретные навыки. 
Александр Киселев, CEO 
и основатель Rebotica, объ-
ясняет эти изменения 
желанием быстрее приме-
нять полученные знания 
на практике. Илья Паршин, 
генеральный директор обра-
зовательной онлайн-плат-
формы «Учи.ру», говорит 
о росте спроса на онлайн-
курсы в области техноло-
гий и цифровой экономики. 
Управляющий партнер ком-
пании Skyeng отмечает 
увеличение числа заявок 
на работу в сфере обра-

зования. Наталья Журав-
лева, директор центра 
индустрии образования 
Сбербанка, говорит о том, что 
одной из ключевых тенден-
ций является высокий запрос 
пользователей на корот-
кие образовательные курсы, 
помогающие освоить новую 
профессию. 

Текст сгенерирован GigaChat

в стране, и даже заметен рост 
спроса на английский, матема-
тику, обществознание и курсы 
по ОГЭ и ЕГЭ. Во взрослом ан-
глийском падение составило 
около 10%, а вот в детском сег-
менте мы увидели рост при-
мерно на те же 10%. 

При этом просели компании, 
которые работали по моде-
ли образования в кредит или 
в рассрочку, а также обучаю-
щие внешкольным предметам 
(которые кажутся необязатель-
ными) — рисованию, пению, 
ораторскому искусству.

Но нестабильность года 
не сказалась на планах в на-
правлении ДПО (дополни-
тельное профессиональное 
образование). В условиях не-
определенности пик заявок 
на обучение IT-профессиям 
в Skypro пришелся на май—ап-
рель 2022 года. 

Иллюстрация: сгенерирована Kandinsky 2.1

ЧТО ТАКОЕ EDTECH

Edtech — это термин, который относится 
к использованию технологий для улучше-
ния образования и обучения. Процесс вклю-
чает применение компьютеров, мобильных 
устройств и других цифровых инструмен-
тов для предоставления учащимся доступа 
к образовательным ресурсам и инструмен-
там. Edtech может включать в себя различ-
ные технологии, такие как электронные 
учебники и учебные пособия, используе-
мые для обучения и преподавания; мобиль-
ные приложения, которые можно загрузить 
на мобильные устройства и использовать 
для обучения и развлечения; онлайн-курсы 
и вебинары, которые можно пройти уда-
ленно и получить сертификат после окон-
чания курса; игры, которые используются 
для обучения и тренировки навыков реше-
ния проблем и критического мышления. 
Edtech может использоваться как в школах, 
так и в университетах и может помочь уча-
щимся и педагогам получить доступ к широ-
кому спектру образовательных ресурсов 
и инструментов, необходимых для достиже-
ния успеха в учебе и обучении.

Текст сгенерирован GigaChat
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Предпринимательство

КАКИЕ РОССИЙСКИЕ СТАРТАПЫ ДЕМОНСТРИРУЮТ НАИБОЛЬШИЙ ПОТЕНЦИАЛ РОСТА В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА

Венчуры фокусируются 
на конкретном
В К Р И З И С  малый и средний бизнес первым реагирует на И З М Е Н Е Н И Я , 
предлагая потребителям новые решения. Ситуация в сегменте 
отечественных С Т А Р Т А П О В  может многое рассказать о состоянии 
Т Е Х Н О Л О Г И Ч Е С К О Й  сферы страны. РБК вместе с экспертами 
разобрался, как изменилась О Т Р А С Л Ь  молодых компаний и какие 
направления стали наиболее В О С Т Р Е Б О В А Н Н Ы М И .

МАРИЯ РЕШЕТНИКОВА

По мнению Арсения Даббаха, 
основателя и главы компании 
по анализу технологических 
рынков Dsight, в 2022 году 
российский рынок инвестиций 
в стартапы упал сильнее ми-
рового. Лучше остальных себя 
чувствовали молодые компа-
нии, которые разрабатывают 
программное обеспечение для 
бизнеса, компании из сферы 
электронной коммерции и ло-
гистики, промышленности, 
EdTech и финтех.

Алексей Федоров, руково-
дитель научной группы Рос-
сийского квантового центра, 
в разговоре с РБК заявил, что 
в квантовой отрасли сформи-
ровался тренд, связанный с ра-
ботой над полезными прило-
жениями и пользовательскими 
гибридными продуктами.

Востребованными оказались 
программные решения и обо-
рудование, которые могут 
работать в РФ независимо 
от глобальных вендоров. Клю-
чевым для стартапов с начала 
2022 года стал тренд на им-
портозамещение, многие ком-
пании МСБ сотрудничают с го-
сударством как с основным 
заказчиком. При этом крупные 
корпорации теперь инвестиру-
ют в стартапы, которые реша-
ют конкретные задачи.

По данным Dsight, в 2022 го-
ду объем финансирования 
венчурного рынка в России 
составил $745 млн, что в пол-
тора раза меньше показателей 
2021 года ($1,1 млрд). Всего бы-
ло заключено 133 сделки (го-
дом ранее — 306).

Зрелые проекты оказались 
в менее выигрышной пози-
ции по сравнению с недавно 
запущенными. Доля корпора-
ций в общем объеме инвести-
ций снизилась до 4%, а доля 
государства выросла на 12%, 
до $98 млн.

Как отметил Арсений Даб-
бах, лидирующими по объему 
инвестиций нишами в 2022 го-
ду стали:

•  разработка программного 
обеспечения для бизнеса;

•  транспорт и логистика;
•  электронная коммерция.

Эти сегменты привлекли 40% 
всех венчурных инвестиций. 

Аналитики портала Venture 
Guide подсчитали, что инве-
стиции в молодые россий-
ские IT-компании в 2022 году 
резко сократились — их объем 
составил $713 млн по сравне-
нию с $2 млрд в 2021-м. При 
этом наибольший интерес был 
к разработчикам в сферах ин-
формационной безопасности, 
софта для бизнеса, EdTech, ре-
кламы и маркетинга.

РБК подготовил подборку 
молодых российских компа-
ний, которые в 2022 году про-
демонстрировали рост доход-
ности и представили новые 
продукты.

МЕДТЕХ

Labmein (с 2022 года),
нанороботы для лечения 
атеросклероза и тромбоза

Студент РУДН создал наноробо-
тов, которые вводятся в луче-
вую артерию и под управлени-
ем магнитного поля доставляют 
лекарственные препараты не-
посредственно к сосудистой 
бляшке и разрушают ее изну-
три. Технология позволяет из-
бежать рубцов и следов на со-
суде, которые остаются после 
традиционной оперативной 
терапии. В 2022 году команда 
Labmein стала победителем ак-
селератора SberStudent и при-
влекла на развитие стартапа 
более 400 млн руб. от РФПИ 
и частных инвесторов. Сей-
час решение проходит ста-
дию доклинических исследо-
ваний и планируется к запуску 
в 2028 году.

Celly.AI (с 2019 года), 
анализ крови на iPhone

Выпускники МГУ разработа-
ли микроскоп, позволяющий 
анализировать заборы крови 
с помощью iPhone и техноло-
гии искусственного интеллекта 

(ИИ). Для этого смартфон под-
ключают к окуляру микроскопа 
через линзу-адаптер. Мобиль-
ное приложение Celly анали-
зирует заборы крови для нужд 
гематологии. Данные сразу пе-
редаются на веб-портал лабо-
ратории. 

Технология позволяет в де-
сять раз быстрее получить 
результат. В 2022 году проект 
участвовал в акселераторе ме-
дицинских стартапов Пирогов-
ского центра и показал рабо-
тающий прототип устройства. 
Его уже применяют в лабора-
ториях Кении.

Halsa (с 2019 года), 
витамины по подписке

Сервис составляет бесплатные 
персональные рекомендации 
по витаминам. Для их подбо-
ра необходимо пройти опрос. 
Затем Halsa при помощи ИИ вы-
дает рекомендации и предла-
гает заказать набор витаминов 
через свой сайт.

В марте 2022 года сервис 
привлек 42 млн руб. от пре-
зидента компании «Нанолек» 
Владимира Христенко, основа-
теля DocDoc Дмитрия Петрухи-
на и основательницы Европей-
ского нутрициологического 
центра Натальи Гончаровой. 
Число пользователей Halsa 
превысило 580 тыс. человек.

ФИНТЕХ

«Финансист» (с 2019 года),
сервис управленческого 
учета

«Финансист» — сервис управ-
ленческой отчетности, кото-
рый интегрируется с «1С-бух-
галтерией» и помогает 
настраивать ее процессы. 
Сервис позволяет получать 
отчеты о прибылях и убытках, 
движении денег, составлять 
платежный календарь и др.

В 2022 году стартап привлек 
120 млн руб. инвестиций от ос-
нователя компании «Первый 
бит», директора акселерато-
ра First Bit Lab, гендиректора 
ГК «Корус консалтинг» Алек-

сандра Семенова, а также ген-
директора БФТ Александра 
Моносова. 

PlatiGolosom (с 2021 года), 
оплата по команде голосом

Сервис для проведения пла-
тежей с помощью голосовых 
ассистентов работает на базе 
терминала для безналичной 
оплаты. Оплата проходит через 
сервис PayAnyWay. Платежи за-
щищены технологиями HTTPS 
и двухфакторной аутентифика-
цией пользователя 3D Secure.

Через PlatiGolosom можно 
оплатить сотовую связь, ЖКУ 
и услуги «Ростелекома», а также 
пополнить карту «Тройка».

ЗЕЛЕНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Spawn (с 2022 года),
переработка целлюлозосо-
держащих отходов при помо-
щи грибов

Студенты из Санкт-Петербур-
га развивают решение, ко-
торое при помощи штамма 
грибов позволяет превратить 
чеки, окурки, одноразовую по-
суду в материал для производ-
ства мебели, упаковки и бы-
товых изделий. В 2022 году 
команда заняла второе место 
в акселераторе SberStudent 
и получила грант. Решение пи-
лотируется в сетях «ВкусВилл» 
и «Лэтуаль». 

«Убиратор» (с 2018 года), 
сортировка отходов бизнеса

Компания помогает бизнесу вы-
возить вторсырье и самостоя-
тельно доставляет его в пункты 
переработки. У «Убиратора» 
есть своя логистическая систе-
ма, устройства для сбора и си-
стема учета сырья и финансов 
для пунктов приема.

В 2022 году стартап привлек 
170 млн руб. от фонда «Тил-
Тех Капитал». Число клиентов 
«Убиратора» превысило 7 тыс. 
компаний, среди них — «Вкус-
вилл», Ho� , «Спортмастер», 
«Магнит».

GreenTech Force 
(с 2022 года), 
зарядка для электромобилей 
по запросу

GreenTech Force создает 
сеть электрозаправочных 
станций для электрокаров. 
Он сотрудничает с компания-
ми — производителями обо-

рудования для ЭЗС «Яблоч-
ков», Touch, «Парус электро», 
Auto Charge.

Владельцы авто могут найти 
ближайшую ЭЗС в мобиль-
ном приложении. На станции 
нужно отсканировать QR-код, 
выбрать тариф и зарядить ма-
шину. В 2022 году GreenTech 
Force запустил ЭЗС в девяти 
ЖК в Санкт-Петербурге.

QBoard (с 2018 года), 
квантовые 
бизнес-вычисления

Стартап предлагает облачную 
платформу квантовых вычис-
лений, которая дает бизнесу 
удаленный доступ к кванто-
вым компьютерам. Платфор-
ма позволяет анализировать 
большие данные. Стартап со-
трудничает с Газпромбанком 
и лабораторией Genotek. 

QLU (с 2016 года), 
квантовые 
сенсоры

Стартап разрабатывает сверх-
чувствительные квантовые маг-
нитные сенсоры для медицины. 
Они позволят более точно от-
слеживать активность головно-
го мозга и улучшить качество 
магнитоэнцефалографии.

В 2022 году стартап получил 
33 млн руб. инвестиций от Газ-
промбанка. В 2023 году QLU 
планирует представить первый 
прототип.

Ventra Go! (с 2019 года), 
платформа для найма 
персонала

Ventra Go! представляет собой 
платформу, на которой компа-
нии могут найти персонал для 

торгового зала, склада, курь-
еров. Разместить объявление 
о подработке на платформе 
можно бесплатно. В 2022 году 
платформа привлекла 700 млн 
руб. инвестиций от фонда «ВТБ 
Капитал пре-АйПиО фонд».

Edstein (с 2019 года), 
система оценки 
персонала 

Стартап развивает систему 
для обучения и оценки пер-
сонала. На платформе можно 
публиковать курсы, тесты, тре-
нинги, вебинары.

В 2022 году в Edstein 
инвестировал венчур-
ный фонд HeadHunter — 
hh Ventures. Решение старт-
апа уже используют более 
140 тыс. сотрудников, в том 
числе в QIWI, Leroy Merlin, 
Tele2 и Technodom.

HRlink (с 2019 года), 
платформа 
электронного 
документооборота

Система HRlink позволяет пол-
ностью перейти на цифровой 
документооборот: формиро-
вать, подписывать и хранить 
электронные документы.

В 2022 году группа компа-
ний HeadHunter инвестировала 
в HRlink 100 млн руб. Осенью 
2022-го выпущен продукт Start 
Link для дистанционного найма 
сотрудников. У HRlink более 
700 клиентов. Среди них — 
«Вкусвилл», «Додо Пицца», 
«Самокат», «СберМаркет».

WeGoTrip (с 2019 года), 
сервис 
аудиогидов

Тревел-стартап WeGoTrip 
предлагает аудиогиды и вход-
ные билеты в музеи, нахо-
дящиеся как в России, так 
и за рубежом. Через WeGoTrip 
можно купить самостоятель-
ную экскурсию по Москве, 
Санкт-Петербургу, Нижнему 
Новгороду, Стамбулу, Буда-
пешту и других городах. Пор-
талом пользуются более 5 тыс. 
туристов в месяц. 

В 2022 году WeGoTrip при-
влек $900 тыс. от сервиса для 
путешественников Tripster, 
фонда Joint Journey и аноним-
ной компании-«единорога» 
из Кремниевой долины.

Mind Tracker 
(с 2022 года), 
«умный» помощник 
для самоконтроля

Это сервис, который формирует 
аналитику по психологическо-
му самочувствию пользователя. 
В приложении можно создавать 
заметки, привязывая их к отмет-
ке настроения, уровня энергии 
и другим показателям. 

Mind Tracker запустили лишь 
в мае 2022 года, но сервис уже 
используют в 98 странах. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

По прогнозу Dsight, в 2023 
году количество сделок 
на отечественном рынке 
стартапов может вырасти с 
133 до 150, при этом объем 
инвестиций составит около 
$400 млн. Эксперты отметили 
новую стратегию Фонда 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ), который планирует 
нарастить вложения в стартапы 
ранних стадий до 750 млн руб. 
(около $10 млн) ежегодно на 
период 2023–2025 годов.

Управляющий директор 
«Сбера» по работе со стартапа-
ми Наталья Магидей считает, 
что интерес к стартапам ран-
них стадий также обусловлен 
растущим трендом на соинве-
стирование среди частных ин-
весторов — на синдицирован-
ные сделки приходится больше 
40% от общего количества сде-
лок со стартапами в 2022 году. 
Этот формат набирает по-
пулярность потому, что снижа-
ется «порог входа» и степень 
риска для отдельного бизнес-
ангела и можно инвестировать 
сразу в несколько интересных 
стартапов.

Аналитики Dsight считают 
важным фактором подъема 
рынка импортозамещение. Оно 
будет востребовано в областях, 
попавших под санкции: ПО, 
медоборудование, промышлен-
ные и строительные техноло-
гии, логистика, кибербезопас-
ность, микроэлектроника.

Директор Skolkovo Fintech 
Hub Павел Новиков предпо-
лагает, что еще одним важ-
ным фактором восстановле-
ния венчурного рынка станет 
уход части зарубежных иг-
роков. Он оценивает осво-
бодившуюся нишу рынка 
в 600 млрд руб. $

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

В 2022 году российский 
рынок инвестиций в старт-
апы снизился по сравнению 
с мировым. Молодые ком-
пании, работающие в обла-
сти программного обеспече-
ния для бизнеса, электронной 
коммерции и логистики, про-
мышленности, технологий, 
образования и инноваций, 
получили наибольшую долю 
инвестиций.

Согласно отчету компании 
по анализу технологических 
рынков Dsight, в 2022 году 
объем финансирования 
венчурного рынка в России 

составил $745 млн, что на 15% 
меньше, чем в 2021 году 
($1,1 млрд). При этом россий-
ский рынок инвестиций 
в стартапы упал сильнее, чем 
мировой.

Наиболее востребованным 
продуктом на российском 
рынке стартапов оказалась 
платформа квантовых вычис-
лений QBoard, которая полу-
чила инвестиции от несколь-
ких крупных корпораций, 
включая IBM и Intel. Также 
были популярны старт-
апы в сфере искусственного 
интеллекта, блокчейна, вир-

туальной реальности и робо-
тотехники.

Аналитики прогнози-
руют, что российский рынок 
стартапов может вырасти 
с 133 до 150 сделок в тече-
ние следующих двух лет 
благодаря новой стратегии 
Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ), кото-
рая предполагает увеличе-
ние вложений в стартапы 
ранних стадий до 750 млн 
руб. ежегодно на период 
2023–2025 годов.

Текст сгенерирован GigaChat

Иллюстрация: 
сгенерирована 
Kandinsky 2.1
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Транспорт

С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ СТОЛКНУЛОСЬ ПРОИЗВОДСТВО ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ В РОССИИ

Карма 
электрокара
Согласно обнародованным в 2021 году 
П Л А Н А М  российского правительства, доля 
Э Л Е К Т Р О М О Б И Л Е Й  на отечественном 
авторынке К  2 0 3 0 - М У  должна была 
вырасти с 0 , 0 4  до 1 5 % .  Санкции 
О Т С Р О Ч И Л И  этот момент на 5 – 7  Л Е Т. 
Как теперь будет Р А З В И В А Т Ь С Я 
отрасль — разбирался РБК.

и освоение производства за-
рядных станций.

До 2025 года. Расширение 
модельного ряда электромо-
билей и локализация его ком-
плектующих.

До 2030 года. Наращивание 
объема выпуска электротранс-
порта и полная локализация 
производства. 

События 2022 года перенес-
ли сроки и внесли корректи-
вы в направления реализации 
проекта. Акцент сместился 
на локализацию производства 
электромобилей при активной 
поддержке государства. 

Компания «Рэнера» (до-
черняя компания «Росато-
ма») совместно с «Автото-
ром» планирует производить 
литийионные ячейки и пол-
ноценные аккумуляторные 
батареи для электрокаров 
на новом заводе в Калинин-

градской области. Заработать 
он должен в 2025 году. Пер-
вые образцы уже выпущены, 
а полностью завершить про-
цесс локализации планирует-
ся к 2030 году.

КамАЗ и власти Москвы 
инвестируют 5 млрд руб. 
в развитие завода «Москвич» 
(ранее — «Рено Россия»). 
На нем планируют выпускать 
электромобили на базе раз-
работок стартапа «Кама», ко-
торый в августе 2022 года от-
крыл офис в Китае. 

Производство электромо-
биля «Кама» может начаться 
в 2024 году.

В прошлом году продажи 
новых автомобилей в Рос-
сии рухнули по сравнению 
с 2021 годом: в период с янва-
ря по ноябрь 2022-го в стране 
было продано на 58,8% мень-
ше, чем за 11 месяцев про-

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ XXI ВЕКА

В начале XXI века мир уви-
дел революцию в транспорте, 
когда компания Tesla выпу-
стила свой первый электро-
мобиль Tesla Roadster. Этот 
двухместный спортивный 
автомобиль использовал 
новую технологию литий-
ионных батарей, которые 
обеспечивали дальность хода 
до 480 км на одном заряде. 
Благодаря этому Tesla стала 
лидером в отрасли электро-
мобилей и привлекла внима-
ние всего мира. Однако это 
было только начало. В тече-
ние следующих нескольких 
лет другие компании, такие 
как Toyota, Nissan и Honda, 
выпустили свои собствен-
ные электромобили, кото-
рые также быстро стали 
популярными. Эти машины 
использовали различные 
технологии батарей, но все 

они работали на основе 
литийионных элементов. 
Сегодня налицо настоя-
щий бум электромобилей, 
поскольку все больше ком-
паний начинают произво-
дить их. Некоторые из самых 
популярных моделей — 
Tesla Model 3, Volkswagen 
e-Golf и Ford Fusion Energi 
EV. Будущее производства 
электромобилей выглядит 
светлым благодаря про-
грессу в технологиях бата-
рей и увеличению спроса 
на экологически чистые 
транспортные средства. Tesla 
и другие компании продол-
жают разрабатывать новые 
модели и улучшать уже 
существующие.

Текст сгенерирован GigaChat

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

Текст описывает рост количества электро-
мобилей в мире и принимаемые государ-
ством меры для стимулирования развития 
этой отрасли. Правительство России в авгу-
сте 2021 года утвердило концепцию по разви-
тию производства и использования электро-
мобилей до 2030 года. Согласно концепции, 
к этому времени электрокары должны будут 
занять до 15% российского автомобильного 
рынка. События 2022 года перенесли сроки 
и внесли коррективы в направлении реали-
зации проекта. Акцент смещен на локали-
зацию производства электромобилей при 
активной поддержке государства. Компа-
ния «Рэнера» (дочерняя компания «Рос-
атома») совместно с «Автотором» планирует 
производить литийионные ячейки и полно-
ценные аккумуляторные батареи для элек-
тромобилей на новом заводе в Калинин-
градской области. КамАЗ и власти Москвы 
инвестировали 5 млрд руб. в развитие завода 
«Москвич». На нем планируется производить 
электромобили на базе разработок старт-
апа «Кама».

Правительство России активно поддер-
живает развитие отрасли электромоби-

лей, предоставляя субсидии на их покупку. 
Основная задача государства сейчас — рабо-
тать в связке с частным бизнесом для при-
влечения инвестиций в отрасль, чтобы 
впоследствии локализовать выпуск элек-
тромобилей в России.

Если говорить о перспективах глобаль-
ного рынка, то сейчас в разных странах 
действуют льготы и преференции для 
электромобилей. Но как только количе-
ство электромобилей превысит критиче-
скую массу автопарка страны или мега-
полиса, то они станут отменяться. Однако, 
пока они действуют, будущее с электро-
мобилями представляется неизбежным: 
в Европе это может произойти к 2035–
2045 годам, в России позднее — к 2050–
2060 годам. Одновременно правительства 
многих стран активно работают над тем, 
чтобы сделать отрасль более привлека-
тельной для инвесторов.

Текст сгенерирован GigaChat

ИГОРЬ ЕПАНЕШНИКОВ

К 2021 году количество элек-
тромобилей в мире достиг-
ло 16,5 млн, утроившись 
за три предшествовавших 
года. Окончательные итоги 
2022 года пока не подведены, 
однако после двух кварталов 
количество электрокаров со-
ставляло уже 20 млн единиц. 
Ожидается, что к 2025 году 
их число достигнет 77 млн. 
В 2021 году автопроизво-
дители активно объявля-
ли о скорой полной замене 
авто на двигателях внутрен-

него сгорания (ДВС) в поль-
зу электрокаров: VW, BMW, 
Mercedes, Toyota предлага-
ли клиентам новые функции 
и расширяли модельный ряд. 

Правительство России в ав-
густе 2021-го утвердило кон-
цепцию по развитию про-
изводства и использования 
электрического автотранспор-
та до 2030 года. Согласно кон-
цепции, к этому времени элек-
трокары должны были занять 
до 15% российского автомо-
бильного рынка.

План предполагалось реали-
зовать в три этапа. 

До 2023 года. Пилотное 
производство электрокаров 

шлого года. Производство за-
труднено также из-за санкций 
и нехватки комплектующих.

Поэтому реальность расхо-
дится с планами, хотя электро-
кары проектируют несколько 
предприятий — КамАЗ, воен-
ный завод «Алмаз-Антей», кон-
церн «Калашников». Исключе-
ние — автозавод ГАЗ, который 
уже поставил на конвейер 
сразу несколько модифика-
ций электрической «Газели». 
Но это не легковой, а коммер-
ческий транспорт. 

Развитие российского рынка 
электромобилей также блоки-
руют высокие цены на ком-
плектующие, недостатки ин-
фраструктуры и отсутствие 
профессионального серви-
са. В конце июля 2022 года 
по всей стране насчитывалось 
всего около 1600 зарядных 
станций для электрокаров — 
преимущественно в крупных 
городах.

Закономерным сейчас ка-
жется сотрудничество с Ки-
таем — он лидер по экспорту 
электромобилей. В 2022 году 
в стране продали 3,5 млн 
электрокаров — это больше, 
чем во всем остальном мире. 
Кроме того, в Китае находятся 
четыре из десяти крупнейших 
мировых производителей акку-
муляторов.

Несмотря на то что в России 
нет массового рынка электро-
мобилей и недостаточно заря-
док для них, интерес россиян 
к электрокарам и их продажи 
растут. По данным «Автоста-
та», в 2021 году в стране было 
продано 9070 подержанных 
электромобилей, а это на 69% 
больше, чем в 2020-м. А в 
феврале 2022 года россияне 
приобрели в 3,8 раза больше 
электромобилей, чем годом 
ранее.

До 2022-го бывшие в упо-
треблении электрокары 
не облагались пошлиной — 
сегодня она составляет 15%, 
но все равно существенно 
меньше, чем на машину с ДВС 
(здесь около 50%). Поэтому 

спрос на подержанные элек-
тромобили пока выше спроса 
на новые. 

В то же время государ-
ство активно поддерживает 
выпуск экологичного транс-
порта и готово выделять суб-
сидии на его покупку. Мин-
промторг запустил программу 
поддержки спроса на рос-
сийские машины со скидкой 
на электромобили в 35%. Сей-
час под скидку попадает толь-
ко Evolute, презентованный 
в 2022 году, — это модифи-
кация китайского Dongfeng, 
который будут собирать 
на липецком заводе «Мото-
ринвест». Государство субси-
дирует 925 тыс. руб. на покуп-
ку электромобиля.

Основная задача государ-
ства сейчас — работать в связ-
ке с частным бизнесом для 
привлечения инвестиций в от-
расль, чтобы впоследствии ло-
кализовать выпуск электрока-
ров в России. 

Если говорить о перспекти-
вах глобального рынка, то сей-
час в разных странах действу-
ют льготы и преференции для 
электрокаров. Но как толь-
ко количество электрокаров 
превысит критическую массу 
автопарка страны или мега-
полиса, то они станут упразд-
няться. В результате это может 
привести к превышению нало-
гов на электромобили в срав-
нении с налогами и сборами 
на автомобили с ДВС сейчас. 
Однако пока они действуют, 
будущее с электромобиля-
ми представляется неизбеж-
ным: в Европе это может слу-
читься к 2035–2045 годам. 
В России позднее — 
к 2050–2060 годам. $

Продажи электромобилей в мире

2017 2018 2019 2020 2021 2022

Общее количество электромобилей, тыс. шт.
Доля электромобилей на авторынке, %

Источник: EV Volumes

1 262
2 082 2 276

3 244

6 768

10 522

1,3
2,2 2,5

4,2

8,3

13,0

Иллюстрация: сгенерирована Kandinsky 2.1
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Рынок труда

С КАКИМИ ЗАДАЧАМИ ИСКУССТВЕННЫЙ РАЗУМ 
УЖЕ СЕЙЧАС СПРАВЛЯЕТСЯ ЛУЧШЕ ЧЕЛОВЕКА

Расставание с рутиной

ТАТЬЯНА КОЛОСОВА

Искусственный разум 
достиг такого уровня 
развития, что уже 
сегодня справляется 
со множеством задач 
лучше людей. Ученые 
считают, что пройдет 
еще лет 10–15 и ней-
росети коренным 
образом изменят 
рынок труда.

Искусственный интеллект 
(ИИ) — система, которая обла-
дает мышлением, схожим с че-
ловеческим. Понятию ИИ уже 
больше полувека: официально 
такая отрасль науки появилась 

в 1956 году. Прошли десятки 
лет, технологии сделали огром-
ный рывок, но до сих пор ника-
кого восстания роботов не слу-
чилось.

Казалось бы, можно и даль-
ше не опасаться того, что ис-
кусственный интеллект отни-
мет у людей рабочие места. 
Однако нельзя не признать: 
работодателям выгодно ис-
пользовать ИИ — робот решает 
множество задач оперативнее 
сотрудников. 

Пока ИИ выступает лишь 
в роли помощника. К примеру, 
он может генерировать тексты 
и иллюстрации для контент-ре-
дактора, но они не всегда соот-
ветствуют запросу; может про-
водить диагностику пациента, 
но заменить врача полностью 
не может. 

Ранее первый заместитель 
председателя правления Сбер-
банка Александр Ведяхин от-
мечал, что заменить человека 
с помощью искусственного ин-

Партнер номера: ПАО Сбербанк.
Реклама

теллекта невозможно: «Он наш 
лучший, неустанный помощник. 
Но мы сами ставим искусствен-
ному разуму задачу и рамки, 
в которых ее надо выполнить. 
Есть такое направление «Этика 
ИИ». Я рекомендую всем, кто 
занимается разработкой, по-
грузиться в эту тему. Необходи-
мо, чтобы ИИ соблюдал все за-
коны, все нормы, которые ему 
устанавливает человек». 

Если говорить о сферах, где 
ИИ внедряется активнее всего, 
то это робототехника, маши-
ностроение, промышленность, 
экономика, программирование, 
медицина, нейробиология.

«На рынке труда развитие ис-
кусственного интеллекта в по-
ложительном ключе сказалось 
в первую очередь на програм-
мистах и аналитиках. Это по-
зволило многим специалистам 
повысить свою рыночную стои-
мость. Тренд привел к новым 
инвестициям в стартапы, что 
помогло многим маркетологам, 
программистам и менеджерам 
найти хорошую работу», — от-
мечает Алена Владимирская, 
основатель сервисов Facancy 
и «Лаборатории карьеры Алены 
Владимирской».

Эксперты считают, что в буду-
щем в первую очередь исчез-
нут профессии, которые связа-
ны с повторением одних и тех 
же действий.

По мнению директора по пер-
соналу «СберСтрахования 
жизни» Нины Митроховой, 
в перспективе 10–15 лет исчез-

нуть могут те профессии, пред-
ставителей которых могут заме-
нить роботы. В первую очередь 
это те профили, которые пред-
полагают однообразную рабо-
ту, например фасовщик. Также 
очевидно, что чат-боты с искус-
ственным интеллектом в ско-
ром времени смогут настолько 
обучиться тонкостям написания 
текстов, что составят высокую 
конкуренцию копирайтерам.

Профессии, в которых робо-
ты могут полностью заменить 
человека в ближайшие десять 
лет: охранник, рабочий конвей-
ера, почтальон, бухгалтер, опе-
ратор call-центра, кассир и дру-
гие специальности, связанные 
с монотонными и повторяющи-
мися задачами.

Эксперты считают, что в креа-
тивных задачах роль человека 
по-прежнему будет важной.

«За людьми будут сохра-
няться профессии, связанные 
с большим числом нетипич-
ных, плохо формализуемых 
и творческих операций, на-
пример ландшафтный дизайн, 
индивидуальное обучение 
и персонализированный ме-
дицинский уход», — считает 
Антон Колонин, ведущий спе-
циалист Новосибирского гос-
университета. 

Специалисты успокаивают: 
пока роботы продолжают со-
здавать что-либо лишь по за-
данным инструкциям и не на-
учились выходить за рамки 
скриптов, творческим профес-
сиям ничего не грозит. Одна-
ко, предупреждают экспер-
ты, по мере своего развития 
ИИ может создать конкурен-
цию на рынке труда и будет вы-
игрывать у низкопрофильных 
сотрудников, которые не спо-
собны предложить творческое 
решение задачи.

Исследователи из Окс-
фордского университета Карл 
Фрей и Майкл Осборн еще 
в 2013 году прогнозировали, 
что до половины населения 
Земли останется без своей ста-
рой работы в ближайшие деся-
тилетия. И хотя мы не наблю-
даем массовой безработицы, 
тем не менее развитие ИИ все 
же оказало большое влияние 
на многие сферы деятельности.

И хотя сейчас роботы 
не могут заменить врача, вос-
питателя или психолога, кто 
сможет уверенно сказать, что 
будет через десятки лет? $

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

Искусственный интеллект имеет потенциал изменить мно-
гие отрасли и повлиять на жизнь людей во многих аспек-
тах. Эта технология уже привела к значительным измене-
ниям в таких отраслях, как производство, здравоохранение 
и финансы. Однако использование ИИ вызывает опасения 
относительно потенциальных рисков, таких как потеря рабо-
чих мест, конфиденциальности и этических последствий. 
Некоторые утверждают, что ИИ представляет угрозу для 
человечества, тогда как другие считают, что он может стать 
мощным инструментом для улучшения жизни людей. Иссле-
дователи и ученые работают над разработкой более безопас-
ных и эффективных методов использования ИИ. В последние 
годы были достигнуты значительные успехи в разработке 
систем ИИ, которые могут лучше понимать потребности 
и предпочтения людей, а также снижать риски, связанные 
с этой технологией. Эта технология продолжает развиваться 
и изменять наш мир.

Текст сгенерирован GigaChat

Иллюстрация: сгенерирована Kandinsky 2.1

О ЧЕМ ЭТА СТАТЬЯ

Искусственный интеллект имеет потенциал изменить мно-
гие отрасли и повлиять на жизнь людей во многих аспек-
тах. Эта технология уже привела к значительным измене-
ниям в таких отраслях, как производство, здравоохранение 
и финансы. Однако использование ИИ вызывает опасения 
относительно потенциальных рисков, таких как потеря рабо-
чих мест, конфиденциальности и этических последствий. 
Некоторые утверждают, что ИИ представляет угрозу для 
человечества, тогда как другие считают, что он может стать 
мощным инструментом для улучшения жизни людей. Иссле-
дователи и ученые работают над разработкой более безопас-
ных и эффективных методов использования ИИ. В последние 
годы были достигнуты значительные успехи в разработке 
систем ИИ, которые могут лучше понимать потребности 
и предпочтения людей, а также снижать риски, связанные 
с этой технологией. Эта технология продолжает развиваться 
и изменять наш мир.

Текст сгенерирован GigaChat
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